



## 革命的なヒートポンプ技術 酒造への普及に期待膨らむ

微生物もわからなかつた先人たちの知恵には驚かされます。まさに奇跡としか言いようがありません。つまり、利用されていない自然のエネルギーをいかに有効利用するのか、それが本当のエネルギー革命ではないかと感じています。

**小宮山** おっしゃる通りです。なにしろ、人間が使っているエネルギーは、結局は太陽エネルギーです。現在使っている量の1万倍にも相当する太陽エネルギーが、自然に満ちています。その活用を図るのは本当に重要なことです。

いう熱を暖めたり、冷やしたりするのは、実は非常に少ないエネルギーで済むと熱を使う場合もありますが、家庭では100°C、お風呂なら40°C程度です。そういう熱を暖めたり、冷やしたりするのは、人間が使っている熱は、産業用途では1000~1500°Cという高熱を使う場合もありますが、家庭では100°C、お風呂なら40°C程度です。つまり、

エネルギーの消費、特に化石燃料の消費を抑制、削減することが非常に重要で、この対策のキー技術が「ヒートポンプ・蓄熱システム」なのです。工場の冷暖房や冷却プロセスでは、非常にポピュラーなシステムですが、近年、高温型ヒートポンプが開発され、加温・加熱プロセスでの導入も進み、その効果が注目されています。大容量に適用範囲が拡がりつつあります。食品工場では、温熱として「乾燥」「殺菌」「洗浄」「防カビ」「発酵・熟成」などで利用され、冷熱としては、「製品貯蔵」「発酵タンク冷却」などに利用されており、導入が進んでいます。省エネルギーはもちろん、食品製造の現場にもたらす効果では、「現場作業の負担軽減」「きめ細やかな温度管理」「品質向上」などがあげられます。

**小泉** 私はこれまで多くの酒造や発酵システムを見ていますが、ヒートポンプ・蓄熱システムの導入は「革命」だと思っています。昔はよい日本酒造りには寒仕込みといつて、冬の寒い時期に行っていました。気温の低い冬場に仕込みをすることにより、微生物の繁殖や発酵の進み具合を遅くすることで、深みのあるよい日本酒ができるからです。それが冷蔵技術の進歩により、灘や伏見の大きな酒蔵では、徹底した温度管理を行うことで、一年中生産す

ることができる四季醸造が可能になりました。最近では中小の酒蔵でも、設備の導入が進んでいるようです。蒸した酒米を4°C程度の冷水を利用して一気に冷やす工程や、もろみ造りや発酵中のタンクを10°C程度の冷水を利用して温度調整する工程に、ヒートポンプが使われ始めています。また、殺菌などに70~80°Cの温水を使ったり、麹造りにも温度調節に温水が利用されるため、冷水と温水を同時に取り出せるヒートポンプも普及が始まっています。焼酎造りは、実はものすごくエネルギー効率が高いのです。蒸留する時に多くの燃料を使いますが、大抵は加熱した熱をほとんど放出してしまっています。それでは地球温暖化に貢献する産業になってしまいます。また、今後は商品になるまでに、どのくらいCO<sub>2</sub>を排出したか消費者に表示する義務が出てくるはずです。焼酎の蒸留で少しでもヒートポンプが貢献できたなら、大変な革命だと思います。

**小宮山** 要するに、焼酎を造るには、温めてアルコール分の多いものを蒸発させて、これを凝縮します。この時の蒸発熱と凝縮熱は同じ量なので。つまり凝縮させた時に熱が出ますが、この熱で温めれば、一見エネルギーは要らない

ことができる四季醸造が可能になりました。しかししながら、従来の焼酎造りは、110°C程度の熱で温めて蒸発させ、単に水で冷やし凝縮させるだけだからエネルギー効率が良くないのです。熱力学の基本ですが、理論的には圧縮するエネルギーだけ投入していくば、ずっと蒸留を続けられるのです。これは蒸気圧縮式蒸留法というヒートポンプ技術のひとつと考えられています。エネルギー消費は従来のシステムの数十分の一で済みます。

**小泉** これは非常に良いことをうかがいました。全国の酒蔵で活躍する私の教え子たち、「小泉チルドレン」と呼ばれていますが、彼らにも教えて、取り組みたいですね(笑)。さらにこうした技術がもつと理論的に分かるようになっていただければ、より皆さんのが興味を持つのではないかでしょう。私もうかがつたことがある神戸酒心館では、ヒートポンプを導入し、素晴らしい日本酒



## エネルギー効率の向上が力 自然のエネルギーを活用する知恵

**小宮山** 日本ではとりわけ産業分野で石油危機以降、乾いた雑巾を絞るように省エネルギーに取り組んできました。

1973年から2012年のGDPは2.4倍に拡大したにもかかわらず、産業部門のエネルギー消費量は0.9倍と1割減少しています。持続可能な社会に向かへ必達の課題として近年さらに厳しく省エネルギー対策の取り組みがあらゆる部門に求められています。これは私の持論ですが、個人の生活水準、製造量を維持する。これが省エネルギーです。エネルギー効率と言い換えてもいいが、これが一番大事です。発展途上国も長期的に先進国と同じような快適な生活をする人が増えています。そうすると、全世界で今の3倍ぐらいのエネルギーが必要になります。これを満たすには、住宅であればペアガラスや断熱材を取り付けて、断熱を徹底するだけで、冷暖房のエネルギーは簡単に半分になりますし、技術のさらなる発展により、将来的には1/3~1/4のエネルギーに抑えることができるはずです。やはり、考るべきことは省エネ

ルギーの重要性です。

**小泉** 私も省エネルギーの重要性を、認識しています。江戸時代には非常にエネルギー効率の良い納豆の作り方をしていました。今でも熊本県山鹿市や茨城県太子町の八溝というところでは、穴を掘つて、稻わらを敷き、周りをむしろで覆い、炊いた豆を入れ、その上に稻わらをかけ、薄く土を載せ、その上で焚き火をします。焚き火の熱が地下に伝わり、発酵が進むと、微生物自体が熱を発します。あまり工場で、村人のおしつこから火薬を作ったのを満たすには、住宅であればペアガラスや断熱材を取り付けて、断熱を徹底するだけで、冷暖房のエネルギーは簡単に半分になりますし、技術のさらなる発展により、将来的には1/3~1/4のエネルギーに抑えることができるはずです。やはり、考るべきことは省エネ

ルギーをかけず、美味しい納豆ができることがあります。江戸時代、富山県の五箇山で、村人のおしつこから火薬を作っていたのです。尿を捨てずに稻わらに吸着させ、家の庵の下に二間ぐらいの大きな穴を掘って入れておきます。その上で毎日煮焚きすると、地下に熱が伝わり、土壤細菌が働き始めます。まず尿素が分解され、アンモニアになり、そして酸化していくことで硝酸になってしまいます。一方、炭酸カリウムを含むアク汁を、この硝酸を濾した鍋で濃縮する時に入れると、硝酸カリウムになります。つまり火薬となるのです。この製法は明治の初め頃まで行っていたようですが、科学の力も



これまで多くの酒造や発酵システムを見ていますが、ヒートポンプ・蓄熱システムの導入は「革命」だと思っています。昔はよい日本酒造りには寒仕込みといつて、冬の寒い時期に行っていました。気温の低い冬場に仕込みをすることにより、微生物の繁殖や発酵の進み具合を遅くすることで、深みのあるよい日本酒ができるからです。それが冷蔵技術の進歩により、灘や伏見の大きな酒蔵では、徹底した温度管理を行うことで、一年中生産す

## 発酵が切り拓く日本の未来 クオリティーを追い求めよ

**小泉** 私は「FT(ファーメンテーション・テクノロジー)革命」もしくは「発酵革命」と言っていますが、人類にとって一番重要なことは、人に優しく、地球に優しくなければなりません。そこで「発酵革命」とを挙げています。まず一つは人間の健康の問題です。がんなどの難病はすぐには治りません。しかし、制がん剤などの薬は必ず微生物が作ってくれるはずです。二つ目は環境問題です。生ごみは燃やすのではなく、発酵させることで肥料な土を作ることができます。そして三つ目は人類の食料問題です。

爆発的に発展途上国の人口が増え、将来人類は何を食べていくのでしょうか。地球上には年間約百億トンの落ち葉があると言われています。落ち葉はブドウ糖でできています。すべての生命体の根源です。病気等で食事が摂れない時はブドウ糖の点滴で生きていけます。つまり、発酵によって落ち葉の繊維からブドウ糖を取り出せば、食料問題の解決のひとつになるのではないかとうか。四つ目はエネルギー問題です。生ごみを発酵させ、炭化水素を作る菌はすでに見つかっています。現在は水素を取り出せる細菌に関する研究をしており、巨大なエネルギーを得られる可能性があります。夢のような話ですが、すべて現実なのです。ヒートポンプで夢のような話を実現することができたように、発酵もさまざまな課題を解決してくれるはずです。

**小宮山** 私は「プラチナ社会の実現」を提唱しています。プラチナ社会とは「地球環境問題を解決した元気な超高齢社会」のこと

を指しています。人間の平均寿命はローマ時代以降ずっと24～25歳でした。それが1900年にあってようやく31歳まで延び、現代では70歳を超える長寿社会になりました。「衣食住」移動の自由」「長寿」など、かつては一握りの支配層の人間が占有していたものを、われわれ普通の人間が持つことができる量的飽和の時代が到来しています。これは産業革命の効果、すなわち工業化や大量生産技術によって得られた恩恵ですが、量的飽和により、これからは量よりもクオリティーが求められます。クオリティー・オブ・ライフです。「もっと快適な家に住みたい」「もっと健康で自立した老後生活を送りたい」「もっと美味しい料理、美味しい日本酒を食したい」というように、人生の目標は大きく変化しています。

「規格化」「大量生産」「生産者側の論理」といった考え方から、「多様化」「クオリティー・オブ・ライフ」「消費者側の論理」といった考え方方に文化そのものが動いており、ヒートポンプや発酵はそうした新たな世界に非常にマッチするのではないかと思う。小宮山 新しい良い社会というのは、そつたトータルバランスがとれた社会です。まったくその通りだと思います。

**小泉** 本日は大変興味深い話をうかがうことができました。ありがとうございました。

**小宮山宏(こみやま・ひろし)**  
一般財団法人ヒートポンプ・蓄熱センター理事長  
三菱総合研究所理事長、東京大学総長顧問

専門は地球環境工学、科学システム工学、機能性材料工学、CVD反応工学、知識の構造化など。地球温暖化問題の世界的権威。多くの省エネ対策を施した自宅は「小宮山エコハウス」として有名。

## 小泉武夫氏(こいづみ・たけお)

NPO法人発酵文化推進機構理事長  
東京農業大学名誉教授、鹿児島大学客員教授

1943年福島県小野町の造り酒屋に生まれる。東京農業大学農学部醸造学科卒業後、同大学で研究を続け、農学博士を取得。発酵学者として活躍する一方、食文化論者としても、1994年から続く日本経済新聞夕刊のコラム「食あれば楽あり」をはじめ、書籍は多数執筆。マスコミへの出演、講演も精力的にこなす。



「事例1」は、同じく灘を代表し、清酒メーカーでは最大手である白鶴酒造。国内最大規模の生産体制の一翼を担う、最新のボトリング専用工場である灘魚崎工場の取り組みを紹介する。既存の設備の改修を通じ、アンモニア冷媒による高効率冷凍機を導入することで、大幅なピークカットを実現した。

「事例2」は、同じく灘を代表し、清酒メーカーでは最大手である白鶴酒造。国内最大規模の生産体制の一翼を担う、最新のボトリング専用工場である灘魚崎工場の取り組みを紹介する。既存の設備の改修を通じ、アンモニア冷媒による高効率冷凍機を導入することで、大幅なピークカットを実現した。